
中国新闻名专栏

最新发现与创新

2013年 7月25
星期四

癸巳年六月十八 总第 9644 期 今日 12 版 国内统一刊号 CN11-0078 代号 1-97

时政简报

责任编辑 武云生 张爱华 吴 颖 电话：（010）58884051 传真：（010）58884050 科技日报微博：新浪@科技日报 腾讯@科技日报

紧随“蛟龙”再探海

科技日报讯（记者常丽君）据物理学家

组织网 7月 24日（北京时间）报道，瑞士苏黎

世联邦理工学院研究人员最近开发出一种

独特的直升器，由多个自控螺旋推进器构

成。这些推进器能在地面行驶，自动连在一

起后能在空中协同飞行，飞上几分钟后又落

回地面，不断重复这样的循环。

研究人员称这种飞行器为“分布式飞行阵

列”（DFA）。由于推进器是随机自动组装的，每

次起飞都会变换一种不同的组合方式，可以部

分组合，也可以全部连在一起。他们已经建造

了两个这种设备，其基本组合是一样的。

螺旋推进器都是六角形，边缘是波浪形

弧线，能沿一个平面滚动而彼此接合在一

起。经过“沟通”后，推进器螺旋桨就开始转

动，整个阵列就升到空中开始飞行，并能保

持平衡。飞上一会儿后，单个推进器会停止

转动，整个直升器就落回地面，裂开变成单

个小推进器。

单个推进器能升到空中，但由于扭力作

用很难飞行，连在一起后，使其中一半螺旋桨

的旋转方向与另一半相反，就变成了一种复

杂的多驱动协同飞行系统。每个推进器都有

一个传感器和一个数据处理器，传感器负责

监控倾斜和滚动，处理器将这些数据转化为

螺旋桨的转速，以确定需要多少推力才能让

整个阵列起飞并维持水平飞行。通过这种分

布式网络操作，整个过程需要的人工操作很

少，只需用操纵杆控制不要让它飞丢了就行。

研究人员表示，设计这种飞行器的目的

是想通过一种自己动手操作的方式，帮学生

们掌握分布式网络。目前DFA并不能用于任

何教学以外的其他目的，但却充分体现了“整

体功能大于部分之和”这一理念。虽然 DFA

本身可能无法商业化，但这一设计有助于将

来开发出多用途机器人，执行某些特殊任务。

单个蚂蚁和蜜蜂没什么智慧，但把它

们作为一个整体，就成为了聪明绝顶的艺

术大师，可以做成迷宫般的蚁穴和精美的

蜂巢。因此，本研究的关键并不在于推进

器是如何地上跑和天上飞的，那只是好玩

的表象，这其实是一种人工智能实验，小推

进器就像神经元细胞，海量神经细胞相互

作用产生了智慧，多个小推进器则具备了

为同一目的而互相协调的能力，这更像是

“量变到质变”，不仅是“整体功能大于部分

之和”这么简单。

瑞士开发出自组装分布式飞行阵列

科技日报讯 （记者吴长锋 通讯员姚琼）记者从中

国科学技术大学获悉，该校生命科学学院教授吴缅与

美国宾夕法尼亚大学医学院教授杨小鲁合作，在肿瘤

代谢机制研究中取得一项新的突破性发现，证实 p73 蛋

白激活了肿瘤细胞中的磷酸戊糖途径，支持了肿瘤细

胞的增殖。该成果为肿瘤代谢研究找到了新机理，为

肿瘤治疗提供了新思路。近日，国际著名学术期刊《自

然·细胞生物学》在线发表了这项研究成果。

p73 是 p53 家族蛋白成员之一，通常被人们视为是

一种潜在的肿瘤抑制因子。然而，p73 在人类肿瘤细胞

中很少发生缺失或突变，反而呈现出很高量的表达。

那么，p73 在肿瘤细胞中的高表达是否会有利于肿瘤细

胞的生长？这成为长期困惑科学界的一个问题。

吴 缅 和 杨 小 鲁 课 题 组 经 过 多 年 合 作 研 究 发 现 ，

p73 是通过一条葡萄糖代谢旁路，即磷酸戊糖途径，在

肿瘤的发生发展中发挥了重要作用。他们通过实验

证 明 ，高 量 表 达 的 p73 使 葡 萄 糖 -6- 磷 酸 脱 氢 酶

（G6PD）这一关键酶的活性大大增强，从而激活了在

正常细胞中较少被使用的磷酸戊糖途径。细胞中大

量的葡萄糖通过这一旁路被消耗。这一代谢途径无

法产生细胞生长必需的能量，而是产生大量戊糖与强

还原剂 NAPDH，前者用于合成核苷酸，后者则会参与

脂肪酸合成和清除一种对肿瘤细胞有抑制作用的氧

化物 ROS，从而满足肿瘤细胞无限、旺盛的生长。正

常情况下，细胞在有氧、无氧情况下分别进行有氧代

谢和糖酵解；而肿瘤细胞无论在有氧或无氧情况下，

都通过糖酵解进行代谢，大量消耗葡萄糖而无法高效

产能。这是德国诺贝尔奖得主奥托·瓦博格上世纪 20

年代提出的“瓦博格效应”，上述研究部分解释了该效

应的发生机理。

这 项 研 究 成 果 表 明 ，通 过 准 确 选 择 药 物 作 用 的

靶 位 并 干 预 磷 酸 戊 糖 途 径 ，有 望 在 肿 瘤 治 疗 中 实 现

新突破。

中国科大研究发现肿瘤发生新机制

新华社武汉 7月 24日电 中共中央总书

记、国家主席、中央军委主席习近平7月23日在

湖北省武汉市主持召开部分省市负责人座谈

会，征求对全面深化改革的意见和建议。他强

调，必须以更大的政治勇气和智慧，不失时机深

化重要领域改革，攻克体制机制上的顽瘴痼疾，

突破利益固化的藩篱，进一步解放和发展社会

生产力，进一步激发和凝聚社会创造力。

座谈会上，湖北省委书记李鸿忠、山西省

委书记袁纯清、黑龙江省委书记王宪魁、上海

市市长杨雄、浙江省委书记夏宝龙、湖南省委

书记徐守盛和武汉市委书记阮成发、东风汽车

公司董事长徐平先后发言，分别谈了他们对全

面深化改革的意见和建议。

习近平认真听取了大家的发言，不时记笔

记，并就一些问题同大家进行交流。

在听取了大家发言后，习近平作了重要讲

话。他指出，改革开放是我们党在新的历史条

件下带领人民进行的新的伟大革命。这场伟

大革命，从党的十一届三中全会到现在，走过

了 35 年极不平凡的历程。事实证明，改革开

放是当代中国发展进步的活力之源，是党和人

民事业大踏步赶上时代的重要法宝，是大势所

趋、人心所向，停顿和倒退没有出路。

习近平指出，实现全面建成小康社会的奋

斗目标，对全面深化改革提出了更加迫切的要

求。我国改革已进入攻坚期和深水区，需要解

决的问题十分繁重。调查研究是谋事之基、成

事之道。没有调查，就没有发言权，更没有决策

权。研究、思考、确定全面深化改革的思路和重

大举措，刻舟求剑不行，闭门造车不行，异想天

开更不行，必须进行全面深入的调查研究。

习近平强调，要下大功夫总结和运用我国改

革开放的成功经验，下大功夫把握党和国家事业

发展对改革开放的客观要求，下大功夫了解党内

外对改革开放的各种意见和建议，下大功夫了解

地方、基层和群众在改革方面做的有益探索。

习近平从6个方面提出了全面深化改革需

要深入调查研究的重大问题。第一，进一步形

成全国统一的市场体系，形成公平竞争的发展

环境。要把更好发挥市场在资源配置中的基础

性作用作为下一步深化改革的重要取向，加快

形成统一开放、竞争有序的市场体系，着力清除

市场壁垒，提高资源配置效率。第二，进一步增

强经济发展活力，为实现经济持续健康发展提

供不竭动力。要坚持和完善基本经济制度，增

强公有制经济特别是国有经济发展活力，鼓励、

支持、引导非公有制经济发展，完善财税体系，

发展更高水平的开放型经济体系，不断增强经

济发展微观基础的活力。第三，进一步提高宏

观调控水平，提高政府效率和效能。以加快转

变政府职能为抓手，处理好政府和市场的关

系。第四，进一步增强社会发展活力，促进社会

和谐稳定。要通过社会体制改革创新，充分调

动各方面积极性，最大限度增强社会发展活力，

充分发挥人民群众首创精神，使全社会创造能

量充分释放、创业活动蓬勃开展。第五，进一步

实现社会公平正义，通过制度安排更好保障人

民群众各方面权益。要在全体人民共同奋斗、

经济社会不断发展的基础上，通过制度安排，依

法保障人民权益，让全体人民依法平等享有权

利和履行义务。第六，进一步提高党的领导水

平和执政能力，充分发挥党总揽全局、协调各方

的作用。改革开放任务越繁重，越要加强和改

善党的领导，越要确保党始终成为中国特色社

会主义事业的坚强领导核心。要把党要管党、

从严治党落到实处，增强全党特别是领导干部

理想信念的坚定性，完善党内制度体系特别是

民主集中制，推进体制机制改革创新，加强惩治

和预防腐败体系建设。

习近平强调指出，这些重大问题需要在深入

调查研究的基础上作出回答，要结合实际、结合未

来发展来进行解答，不断给出准确、科学的答案。

王沪宁、栗战书和中央有关部门负责同志

参加了座谈会。

习近平在武汉召开部分省市负责人座谈会时强调
加强对改革重大问题调查研究
提高全面深化改革决策科学性

科技日报成都 7月 24日电 （记者盛利）
四川省审计厅在今天发布的审计工作报告中，

首次披露了对四川省级战略性新兴产业发展

资金审计情况，其中占 1/4 的 10.77 亿元资金

预算未分配、占 43%的 27个项目未按期完工等

审计结果，暴露出该资金管理不规范、监督不

到位等问题。

受四川省政府委托，省审计厅今天向省第十

二届人大常委会第四次会议作了《关于2012年度

省级预算执行和其他财政收支的审计工作报告》，

并向社会公开了报告内容。报告中首次对2011、

2012年度四川省级财政安排的40亿元战略性新

兴产业发展资金情况进行了审计。报告称，该资

金在促进新一代信息技术、新材料等六大战略性

新兴产业发展、加快区域结构优化、转变经济发展

方式等方面发挥了积极作用，但其管理使用上仍

存在影响或削弱政策目标实现的问题。

审计显示，截至 2012 年末，该项资金中有

10.77亿元预算未分配落实到具体项目，成都、

眉山等地 13 个项目未按实施进度拨款，少拨

付补助资金 1.1 亿元；应完工的 62 个项目中，

有 27 个项目未按期完工，其中 3 个未开工项

目、1 个停工项目共涉及资金 4.28 亿元；成都、

德阳等地未按规定对 77 个项目及时配套地方

财政资金 1.4亿元，占应配套总额的 65.11%；在

已上报竣工验收资料的 21 个项目中，省级主

管部门尚未对 8 个项目组织专家验收，已竣工

的 13个项目还未按规定开展绩效评价等。

“首次审计战略性新兴产业发展资金，是审

计部门贴近四川发展大局、推动重大发展战略

实施的一次新尝试。”在接受科技日报专访中，

四川省审计厅副厅长陶志伟表示，审计结果暴

露出该资金绩效未得到充分发挥、项目和资金

管理不规范、部分地方政府和有关部门监管不

到位，主要涉及地方政府、经济主管部门、财政

部门等，但不涉及科技主管部门。“整个 40亿元

的资金有 10.77 亿元未分配，62 个项目有 27 个

项目未完工，何谈经济效益？更不要说发挥的

科技支撑作用。充分说明这项引导性比较强的

扶持政策，在一定程度上被打了‘折扣’。”

陶志伟说，此次审计结果已经引起省政府

高度重视，相关部门已采取一系列加强审核和

资金拨付的监管措施并调整相关政策。“从审

计监督角度看，今后类似的资金审计还将有逐

步升级的过程。”他介绍，本次审计仍主要围绕

该项资金发挥作用的角度，如资金分配、落实

情况等。今后，审计部门监督力度还将继续加

大，包括对资金使用范围、分配对象使用情况

等进行深入审计。“比如看它是否属于高新产

业领域，是否属于高新企业，是否以高新技术

为借口，虚报、冒领资金等。”

10.77亿资金预算未分配 27个项目未按期完工

四川：省级战略新兴产业资金首次受“审”

入夏以来，藏羚羊迁徙的壮观景象被中央

电视台跟踪报道。鲜为人知的是，藏羚羊的迁

徙路线是北斗卫星记录和传送的。科考队员

给捕捉到的藏羚羊戴上有一片北斗系统专用

芯片的项圈，让藏羚羊的位置信息瞬时传回北

京。如果计划顺利，科学家将首次采用“北

斗”，长时间获知藏羚羊神秘的行踪，这也有助

于保护藏羚羊。

在镜头中，观众们看到，浅褐色的项圈套

在藏羚羊的脖子上并调整松紧，之后藏羚羊就

被放走。根据计划，它的位置信息在之后至少

一年时间里将被即时记录。

藏羚羊佩戴的项圈，是航天科技集团九院

772 所研制生产的。在位于北京南郊的 772 所

里，记者看到了这种项圈。它是厚牛皮制成

的，重 400 克，不仅包括芯片和天线，还有一个

干电池盒。

“我们前往藏羚羊在藏北的活动区，离开

拉萨走了 3 天，那是完全的无人区域。”772 所

负责该项目的工程师毕波告诉记者，科学家因

此无法长时间、近距离地监控藏羚羊。

今年的藏羚羊科考，由西北濒危动物研究

所和中央电视台参与。这个团队想到，能不能

用北斗卫星来给藏羚羊定位？于是他们找到

了 772所，并得到了满意的回复。

“北斗卫星不光可以导航，还可以通信，这让

它能做到GPS做不到的事情。”772所所长赵元富

介绍说，GPS卫星只能发送信号，地面终端用之

计算自身位置；而北斗卫星还可以收取终端的反

馈，藏羚羊的位置信息正是通过北斗传回后方。

北斗数据将配合测绘局提供的高分辨率地

图使用。“整个监测周期下来，地图上就显示出那

几只藏羚羊清晰的迁徙线。据我所知，法国曾用

通信卫星监测野生动物路线，但毕竟不是定位卫

星，精度很低。用定位卫星记录和传送野生动物

活动情况，这在世界上还属首次。”毕波说。

在 772 所的一间实验室，参加了此次科考

的工程师黎军琛向记者展示了接收端：电脑屏

幕显示了 3只藏羚羊的本日数据。“项圈每隔一

个半小时就传回一条信息，长度相当于一条普

通短信，包括精确的时间、经纬度和海拔高度。”

记者了解到，想要利用卫星系统长时间监

控，最关键的是要实现芯片的低功耗。这块芯

片的设计目标是靠 3 节干电池用 1 年半到 2

年。除了定时向卫星报告位置，以及驱动芯片

里的时钟外，它完全不用电。能做到这一点，

显示了 772所领先业界的技术实力。

“我们这次带过去 20 个项圈，制作费用大

概几十万元，但技术上的投入要高出两个数量

级。”赵元富说，低耗能优化的设计是长期积累

的成果。

北斗导航系统2011年年底试运行，2012年

年底正式服务。它比GPS多出一个功能：用户不

论身在何处，都可以用北斗卫星来“发短信”。而

北斗系统的开发和商业化应用正在摸索当中。

赵元富介绍说，与GPS相比，北斗系统虽然在价

格上并无优势，但它独有的功能会为新市场的

需求提供想象的空间。目前 772 所研制的设

备，有的帮助海南渔民与岸上应急通讯，有的用

在海上浮标的定位，有的用于户外时钟的自动

授时，以及野生动物监测……这些都是 GPS办

不到的。 （科技日报北京7月24日电）

“北斗”定位藏羚羊
本报记者 高 博

在地处毛乌素沙漠西南边缘的宁夏盐池县沙泉湾，常年坚守着一群来自北京林业大学的硕士和
博士研究生，他们在这里以风沙、植物为伴，进行荒漠化防治研究工作。目前已有近百名北京林业大学
学生在研究站进行科研实验，并取得发明专利3项，实用性新型专利2项，认定科技成果1项。图为北
京林业大学学生吴亚娟（右）、李媛在戈壁滩上进行植物生长监测。 新华社记者 王鹏摄

电话铃响起，正在跟记者聊天的“向阳红

09”船轮机长刘军拿起听筒，突然神色大变，摔

下电话，夺门而出。

是大管轮董文连打来的，内容简短：左主

机燃油总管漏油。

记者抓起相机，追着刘军的背影，奔向事

发现场。

当地时间 17 时许，“向阳红 09”船两台主

发动机之一的左主机，因燃油总管接口处的石

棉密封垫圈老化而导致燃油泄漏。记者赶到

时，虽然燃油总泵已经关闭，但管内的残油仍

不断从泄漏处流出。发动机缸体上沾了不少

油渍，周围的舷梯、地面上已是淋淋漓漓。

现场得到控制后，轮机工们一边处理油污，

一边开始维修。活不麻烦，把燃油管接口拆开，

换上新的垫圈，再装上即可。船员启动左主机，

显示一切恢复正常。从故障发生到修理完毕，

再加上清理现场，总共只用了十来分钟。

“我桌上电话一响，肯定没好事。”刘军说，

“向阳红 09”船已有 35年船龄，已是超期服役，

随着设备老化，大大小小的故障时有发生。他

介绍，轮机室共有 14 人，分 6 班 24 小时值守，

由大管轮、二管轮和三管轮带领机工早晚各值

一班。而他自己则随时“备战”。类似今天这

样的状况，大家早就习以为常。

回到舱室，刘军抹着光头上的汗珠，说：

“刚才说到哪了？接着聊。”

（科技日报“向阳红09”船7月24日电）

燃油管泄漏 十分钟解决
—“向阳红09”船“抢险”记

本报特派记者 付毅飞

三管轮姜宜水在紧急抢修漏油部位。
本报特派记者 付毅飞摄
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